



MESA REDONDA

INTEGRACION PRODUCTIVA REGIONAL VIS A VIS LA INDUSTRIA 4.0: UNA AGENDA SUR-SUR?

Buenos Aires, FLACSO, 19 de Marzo 2019, 18-20 horas
Tucumán 1966, CABA, Argentina

PANEL

Moderadora: Valentina Delich, FLACSO

Expositores

Piergiuseppe Fortunato, UNCTAD

Annalisa Primi, OECD

Mercedes Botto, FLACSO

Ricardo Rosemberg, UNGSM

Diego Coatz, UIA

Federico Lavopa, Ministerio de Producción y Trabajo, Argentina (a/c)

LOS TEMAS

La economía global parece estancada en su camino hacia la recuperación. La pérdida de impulso económico en las economías avanzadas y la reducción de la demanda mundial están teniendo repercusiones en los países en desarrollo. Sin embargo, las dificultades experimentadas por muchas economías en desarrollo no están relacionadas simplemente con la demanda global. De hecho, incluso cuando la demanda está en alza y las exportaciones

crecen, el impacto del comercio en términos de industrialización y desarrollo ya no es lo que solía ser en el momento del crecimiento en las economías de Asia oriental.

El reconocimiento de estas dificultades ha llevado muchas economías en desarrollo a buscar oportunidades diferentes de los caminos previamente elegidos. Se está haciendo mayor hincapié, en particular, en los mercados regionales y Sur-Sur que pueden ayudar a generar economías de escala, creando empleo y fomentando la diversificación y la mejora de la producción. Por esta razón, en esta mesa redonda se discutirá el papel que puede desempeñar la integración productiva regional para revitalizar el sector industrial y fomentar el crecimiento económico en varias regiones en desarrollo, prestando especial atención a la explotación de las sinergias regionales en la producción de valor agregado, incluso a través de la colaboración en el desarrollo de cadenas de valor regionales.

El escenario global actual también ofrece nuevas oportunidades relacionadas, en particular, con la economía digital y la Industria 4.0. Sin embargo, para mantenerse al día con la revolución tecnológica en curso y aprovechar estas oportunidades, los países en desarrollo necesitan urgentemente transferencias internacionales de tecnología. También necesitarán construir la infraestructura física y digital apropiada, así como las capacidades digitales. Y lo que es más importante, los países en desarrollo deberán preservar, y posiblemente ampliar, el espacio de políticas disponible para implementar políticas digitales y al mismo tiempo garantizar a sus plataformas el acceso a mercados suficientemente grandes para permitir un crecimiento exponencial.

En todos estos aspectos, la cooperación digital Sur-Sur puede desempeñar un papel importante para ayudar a los países en desarrollo a aprovechar las crecientes oportunidades en el mundo digital. Eso se haría posible fomentando la transferencia de tecnología, facilitando el apoyo mutuo para el desarrollo de infraestructura y capacidades digitales y generando mercados de dimensiones adecuadas.

LAS PREGUNTAS

¿Puede (¿cómo?) la integración productiva regional colaborar a acelerar el proceso de transformación y desarrollo económico?

¿Están las cadenas regionales de valor siendo consideradas por los formuladores de políticas?
¿Se ha avanzado en el fortalecimiento de los vínculos regionales?

¿Cuáles son las diferencias claves entre la participación en cadenas de valor globales y regionales?

¿Qué rol puede tener el sistema de naciones unidas o, más ampliamente, las organizaciones internacionales en la facilitación del proceso de integración regional?

¿Cómo pueden los cambios de la llamada cuarta revolución industrial modificar y/o condicionar el escenario regional económico social ?

¿Hay nuevas oportunidades de transformación y catch up para los países en desarrollo?

¿Cuáles son los desafíos de política que enfrentan los países en desarrollo en la economía digital?

¿Cómo se puede reconciliar la necesidad de preservar el espacio de políticas digitales con la necesidad de proveer nuevos y mas grandes mercados a las plataformas emergentes en el sur? ¿Cómo puede la cooperación sur sur ayudar a resolver este conundrum?

LOS EXPOSITORES

Mercedes Botto, se desempeña actualmente como Directora del IICSAL, un centro de investigación en ciencias sociales de doble pertenencia (CONICET – FLACSO). Docente, investigadora y consultora nacional e internacional en temas de integración regional, políticas públicas y gobernanza. Además de numerosos artículos en revistas nacionales e internacionales, es autora de libros como ALCA-Cumbres de las américas: una nueva relación publico privada (Biblos, Bs As, 2004) y Saber y Política en América Latina, el uso del conocimiento en las negociaciones comerciales internacionales (Prometeo, Bs As, 2007). De formación socióloga, posee un Doctorado en Ciencias Políticas por el Instituto Universitario Europeo (Florencia, Italia)

Diego Coatz, actualmente se desempeña como Economista Jefe del Centro de Estudios de la Unión Industrial Argentina. Fue Secretario de la Fundación Empretec Argentina y miembro del grupo de seguimiento del Plan de Trabajo Decente para Argentina de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). En el campo académico es Secretario de la Sociedad Internacional para el Desarrollo. Capítulo Buenos Aires y Economista Coordinador de investigación del Instituto de Economía Aplicada de Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales (UCES). Profesor de Estructura económica (FCE-UBA) y de Macroeconomía (en la FCE-UBA y la FCE-UCES). Recibió la Beca Alban del Programa de becas de alto nivel de la Unión Europea para América Latina 2007-2008. Sus intereses y publicaciones se centran en la estructura y dinámica productiva y social argentina.

Piergiuseppe Fortunato, actualmente se desempeña en la UNCTAD, donde es responsable de proyectos sobre transformación estructural, política industrial y cadenas globales de valor. Antes de unirse a la UNCTAD, estuvo en el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas y fue Profesor Asistente de Economía en la Universidad de Bolonia. Sus intereses de investigación incluyen desarrollo económico, economía política, política industrial y comercio internacional. En estos campos ha publicado en revistas como el Journal of Economic Growth, The Economic Journal y el European Economic Review. De formación economista, estudió en la Universidad Pompeu Fabra, Barcelona España y en la Universidad de Bologna, Italia.

Federico Lavopa, actualmente se desempeña como Subsecretario de Comercio Internacional en el Ministerio de Producción y Trabajo de Argentina. De formación abogado (UBA), posee un M.Sc. in Global Politics (London School of Economics) y Postgrado en Integración Regional y Relaciones Económicas Internacionales (Universitat de Barcelona). Ha sido becario del British Council y de la Fundación Carolina. Fue Coordinador Académico y Profesor de la Maestría en Relaciones y Negociaciones Internacionales, de FLACSO/Argentina – Universidad de San Andrés. Su interés principal son las negociaciones económicas internacional, en particular en el área de bienes y servicios.

Annalisa Primi, actualmente se desempeña como Jefa de la Unidad de Políticas Estructurales e Innovación del Centro de Desarrollo de la OCDE (París, Francia), donde dirige la Iniciativa de la OCDE para el Diálogo de Políticas sobre CGV, Transformación Productiva y Desarrollo. De 2003 a 2009 estuvo en la CEPAL, Santiago, Chile. Su trabajo se centra en los vínculos entre industrialización, innovación y desarrollo y en el papel del estado en la configuración de las trayectorias de desarrollo. Tiene un historial de publicaciones oficiales y académicas y posee un doctorado en economía de la Escuela de Negocios y Economía de la Universidad de Maastricht, Países Bajos.

Ricardo Rozemberg, actualmente se desempeña como Investigador Principal del Centro iDeAS, de la Universidad Nacional de San Martín. Es además, Miembro consultor del CARI y del Consejo Asesor del Comercio Internacional del Ministerio de Producción. Docente de grado y post grado en la UNSAM, UBA y UNQ. En el ámbito del sector público, se desempeñó como Gerente de la Agencia Nacional de Desarrollo de Inversiones, Director del Centro de Estudios para la Producción del Ministerio de Economía y Director del Centro de Economía Internacional de la Cancillería. Es autor de numerosos trabajos, estudios y consultorías sobre la problemática productiva y del comercio exterior, la integración regional, la inversión extranjera directa y las negociaciones económicas internacionales. Y disertante en foros nacionales, regionales e internacionales. De formación es economista (UBA) y posee un Master en Economía y Políticas Públicas de la Universidad Di Tella (Argentina).